



# バスでGO!

足元から始まる総合特区



## 地域周遊路線 設置を 診療所の送迎仕組み注目

「自分だっていつか車の運転  
ができるようになる。その時、頼り  
にできる移動手段はあるのだら  
うか」。栃尾で市民主導のバス

<下>



運行を模索するNPO法人「フ  
ォラム栃尾熱都」の井田洋也  
さん(86)はため息をついた。

国の地域活性化総合特区に指  
定された4地域の中で、栃尾は  
越後交通などの路線バスが通る  
「恵まれたエリア」だ。それゆ  
えに、住民主体の具体的な交通  
ビジョンを描きつらいという。  
山古志の取り組みなどを聞

### 注目している仕組みの

一つは栃尾診療所の無料送迎  
バスだ。マイクロスバスで山あ  
いの半蔵谷や栗山沢などから患者  
を運ぶ。希望があれば途中の商  
店街で止まる。利用者の女性  
(86)は「こんな小回りの利くバ  
スが増えるといいね」と話した。

課題は地域内の移動だ。枝別  
れた集落と中心部を結ぶ路線  
バスはあるが、周遊するルート  
がなく、運行回数も少ない。総合  
総合特区について話した栃尾地  
域委員会19日、栃尾支所

気は回れるようにしてほしい。  
生活に根付いた路線づくりが  
望まれている。

きく、とても便利」と話す。  
バスは長岡市との合併前、2  
007年に旧川口町が始めた。

ワンボックスカー3台の運転を  
シルバー人材センターに委託  
し、日曜や年末年始を除き1日  
14便運行する。

だが、人件費やガソリン代な  
ど年間の経費は1千万円以上  
なる。運営収入は200万円、  
赤字が800万円を市が税金で  
補填するのが現状だ。

収支改善や活性化の切り札と  
して期待されているのが、今回  
の特指指定だ。地元のNPO法  
人「らしサポ」越後川口  
が主体的に運営しようと検討を  
進める。役員岡村謙さん(86)  
は「買い物弱者への配達や独居  
老人の見守り業務、バスを貸し  
出すこともできるかもしれない  
」と柔軟な運営構想を描く。



## 収益性と利便性課題 柔軟運営へNPO移行も

利用者の関き取  
りや住民とのワー  
キングを予定する。利便性  
と収益性の向上を目指す、新  
しい取り組みがスタートして  
いる。



川口支所や商店のある中心部  
と、周辺の中山間地に点在する  
集落を結ぶ川口地域バス。車体  
の色から「黄色いバス」と呼ば  
れる。車内では買い物や通院に利  
用する乗客が世間話に花を咲か  
せ、笑顔であふれている。

常連の一人で西川口の主婦  
平次鈴代さん(67)は「どこまで  
行っても200円だし、仕事や  
買い物で毎日のように使ってい  
る。家や病院の前で乗り降り

## 規制緩和へ意見交換

自立協 事業開始の流れ確認  
促進



総合特区指定を  
受け、今後のス  
ケジュールなど  
を確認した11  
20日、長岡市役所  
にて確認した。  
長岡市の特  
区は、地域交通の  
規制緩和を足掛  
かりに、中山間  
地で住民が安心  
して暮らしていける仕  
組みづくりを進める。規  
制緩和は関係省庁を交え  
た今後の協議でまとめ  
それを基に市が計画を作  
って認定を受ける。国は  
5月の大型連休までに全  
ての特指について計画作  
りを終え、動き出した  
としている。

協議会には、市幹部や  
対象となる山古志、太  
田、小国、栃尾、川口の  
4地域で活動する団体メ  
ンバーが参加。「特区  
は、地域が責任を持って  
活動することが前提。そ  
のためには4地域間など  
で情報を共有し、知恵を  
出し合うべきだ」と地域  
内、市全域で課題を掘り  
下げて議論する場が必  
要なの意見が出た。